

Fronteras invisibles: No go land?

Escrito por Harold Bush Howard

Domingo, 05 de Marzo de 2017 08:24 - Última actualización Miércoles, 08 de Marzo de 2017 08:55



Las expresiones 'fronteras' y 'límites' dominan nuestras vidas desde el 2001 con el inicio de lo de La Haya, aunque hemos tenido que lidiar con las realidades que han creado desde principios del siglo pasado cuando Colombia comenzó a acercarse más a nosotros y al mismo tiempo consolidar su soberanía sobre el archipiélago con la firma del Esguerra-Bárcenas en 1928.

Antes se podía ir a los países vecinos sin necesidad de documentos. Hoy día no solo estamos separados del resto del Caribe por políticas de 'soberanía nacional' y unas realidades que nos han alejado de nuestra identidad caribeña.

Nuestras fronteras externas aún están en disputa y podemos perder más de lo que consideramos aguas ancestrales (que por cierto hemos compartimos históricamente con los hermanos raizales de Nicaragua, Costa Rica, Panamá, las Islas Caimán y Jamaica).

Es que los obstáculos de fronteras y límites no son asuntos distantes que solo estudia Cancillería o La Haya. Los vivimos a diario porque han tocado nuestros espacios internos y por eso muchos estamos impedidos, por temor por nuestra seguridad, de poder visitar partes de nuestra propia isla principal. Ahora tenemos fronteras dentro de la misma isla de San Andrés.

Son invisibles y son un gran peligro porque por su existencia se viven a diario estragos causados por una división marcada y dominada por una delincuencia organizada y una cruda realidad social que no se atiende bien y en consecuencia se deja empeorar aún más.

San Andrés es por eso una bomba de tiempo social que se alimenta cada vez más porque los

Fronteras invisibles: No go land?

Escrito por Harold Bush Howard

Domingo, 05 de Marzo de 2017 08:24 - Última actualización Miércoles, 08 de Marzo de 2017 08:55

problemas que la originan no se atienden a pesar de la enorme inversión pública. Peor aún es la indiferencia o falta de voluntad política para hacer algo contra la sobrepoblación que eventualmente podría eliminarla o disminuirla. El Estado colombiano por lo tanto contribuye a agrandar esa bomba de tiempo.

Esto nos lo señala claramente el reciente asesinato de un joven y los muchos otros del pasado. El alto desempleo entre los jóvenes y la falta de oportunidades de muchas es tal vez lo que requiere mayor atención porque son lo que empujan a muchos hacia el camino fácil de la delincuencia para solucionar sus necesidades de ingreso.

El problema de drogas se hace cada vez más agudo y colinda con fricciones muy complejas y peligrosas producto de las divisiones sociales y económicas que ha generado la grave sobrepoblación y la llegada a las islas de delincuentes ya entrenados en el continente y que traen un modus operandi ya curtido y en el proceso absorben también a jóvenes isleños sin oportunidades.

Como si ya no tuvieran suficiente con la falta de agua, las inundaciones y el desespero que las hace parecer guetos, algunas zonas de San Andrés se han vuelto invivibles y están segmentadas y dominadas por bandas o pandillas que crean una permanente situación de inseguridad que tienen que tolerar muchas familias. Un asesinato y el pago de 'vacunas' se han vuelto bastante comunes. Las 'vacunas' se exigen hasta a amas de casa y no solo a comerciantes, por lo que van desde 20 mil y han traspasado los 50 millones de pesos.

Nuestro paraíso de playas blancas y mar de siete colores se mancha de rojo sangre y se convierte lentamente en un paraíso del sicariato y del crimen organizado.

Suficiente tenemos también con el alto costo de vida, la corrupción, la indiferencia y condescendencia oficial y la falta de soluciones a problemas crónicos para tener que vivir en un paraíso que ya no lo es para residentes pero por fortuna para la economía local aún sí para los turistas que no dejan de venir.

La posibilidad de recibir un disparo estando en cualquier parte de la isla es alta. Dicen que hay sectores donde la Policía no se atreve a entrar. San Andrés es un paraíso donde predomina el miedo. A los que vivimos afuera cuando la visitamos nos dicen que no salgamos de noche y

Fronteras invisibles: No go land?

Escrito por Harold Bush Howard

Domingo, 05 de Marzo de 2017 08:24 - Última actualización Miércoles, 08 de Marzo de 2017 08:55

que evitemos ciertas zonas. Nos señalan las fronteras que no debemos traspasar.

Las autoridades deben actuar

Todo mundo se pregunta qué hacen las autoridades, porqué no se ha controlado la situación y cómo se debe asegurar la seguridad personal, de las familias y de los barrios porque ya no las garantizan las fuerzas del orden.

Es chocante que la muerte de un joven nos haya abierto más los ojos sobre las zonas segregadas y 'guetorizadas' de San Andrés. El 'error' aparente del joven fue haber traspasado una barrera que le llevó a territorio ajeno, marcado por una de las múltiples 'fronteras invisibles'.

El que causa más inquietud y ansiedad es uno llamado 'El Hueco' en el Barrio Obrero, una tradicional zona residencial. 'El Hueco' está justo detrás de la salida del Colegio Sagrada Familia. ¿Cómo es posible que la inseguridad haya tocado el mismísimo espacio de un colegio?

Algo se debe hacer al respecto. Precisamente en esos colegios es donde deberían comenzar con programas para incentivar y facilitar a los jóvenes a asegurarse un futuro normal. La inversión pública debería estar orientada en esa dirección y no todo el tiempo en construir obras (aunque la mejora física de los colegios no vendría mal, ya que estas mega-obras siguen paralizadas).

En todo caso, no todo progreso se mide por la cantidad de construcciones que se hagan.

Tenemos una institución policial profesional que da la sensación de enfocarse más en reacciones a hechos delictivos que en tratar de prevenirlas mediante varios mecanismos bien probados en otros lados, como el fortalecimiento de una línea roja, la recopilación de información de inteligencia y una mayor interacción con la comunidad para construir una confianza mutua que de momento es débil.

La captura de un señor raizal con unas iguanas al tiempo del asesinato del joven aún se debate

Fronteras invisibles: No go land?

Escrito por Harold Bush Howard

Domingo, 05 de Marzo de 2017 08:24 - Última actualización Miércoles, 08 de Marzo de 2017 08:55

en la web y el concepto dominante es que no se explica porqué no capturan más bien a los criminales que causan verdaderos estragos en la comunidad.

La comunidad y el gobierno deben contribuir en grande

La solución no es asunto de una sola institución sino de unas acciones conjuntas de todos, del gobierno y de la comunidad, que no pueden exigir si no ponen su parte o si hacen lo opuesto a lo que deberían hacer.

No es fácil la labor de la Policía y no lograrán resultados sin la vinculación y compromiso de los isleños en todo lo que se haga, y esto tiene que ir a la par con una mayor atención e inversión gubernamental hacia asuntos sociales.

Algo falla y las estrategias por lo tanto deben ser revisadas hacia un cambio de enfoque con más trabajo con la comunidad, algo similar a lo que ha hecho el ejército para ganarse la confianza de muchos.

Los que cargan la mayor responsabilidad para el cambio son los entes gubernamentales. Hay muy poca inversión pública con destino netamente social y esto es un eslabón fácil hacia desequilibrios sociales que nutren la delincuencia. Cito el increíble ejemplo de superación de un joven patinador isleño que ganó un concurso nacional pero se preparó sin respaldo oficial alguno, todo lo opuesto a lo que debería estar pasando. Muy pocas historias terminan así de felices.

Pero algo también grave es que la comunidad no colabora mucho con las autoridades ya sea por miedo o por desconfianza. La Policía requiere información de inteligencia precisa para poder actuar con efectividad y en esto ha recibido poco respaldo en las islas. Esto es algo de doble filo.

Se debe comenzar con recuperar el monopolio de la fuerza que debe tener el Estado en cada barrio para poder así derribar esas 'fronteras invisibles' que no deberían existir, para que las otras instituciones puedan entrar a atender y mejorar situaciones socio-económicas.

Fronteras invisibles: No go land?

Escrito por Harold Bush Howard

Domingo, 05 de Marzo de 2017 08:24 - Última actualización Miércoles, 08 de Marzo de 2017 08:55

Y es tiempo también de que se concentren en el factor humano y comunitario y diseñen programas y obras útiles y más bien dejen de concentrarse en mega-obras interminables que entre otras cosas al finalizar los gobiernos se abandonan y terminan como elefantes blancos.